

M. l'abbé J. Bourassa, 1844-1856.

A. A. Tache, O. M. I. (qui devint l'illustre Arch. de St Boniface) 1845-1894. (Voir *Cloches de St Boniface*, 1<sup>er</sup> août 1909.)

En résumé, notre désir le plus ardent c'est que tous les Canadiens sincères s'unissent étroitement sur le terrain des vrais principes et de leurs justes applications, afin qu'ainsi ils réussissent à enrayer le fléau du libéralisme au Canada pendant qu'il en est encore temps. Le libéralisme qui nous a envahis depuis 50 ans et plus, au lieu de rediriger sa marche, fait des progrès plus rapides chaque jour parmi nous. Vientôt, ce ne seront plus quelques abbes et religieux seulement qui, comme certains laiques de nos jours, s'accompagnent de nos *écoles gauches* de l'Ouest Canadien et oublient jusqu'à la protection que nous a donné le Traité de Paris ainsi que notre Droit constitutionnel et civil. Les classes dirigeantes de la société deviendront, avec la masse du peuple, la proie du radicalisme et des sociétés secrètes.

Ah! si on voulait lire, ou plutôt étudier et méditer le *Manuel du citoyen catholique*, les admirables Lettres de Leon XIII, surtout son Encyclique *Sapientia christiana* de janvier 1890! Si, comme de vrais enfants de la sainte Eglise de Dieu et des patriotes dévoués à notre pays, nous savions nous éléver au-dessus des misérables considérations des intérêts passagers et purement temporels, pour servir les intérêts bien autrement supérieurs de la justice et de l'éternité. Combien peu temps il faudrait pour faire reprendre à notre cher Canada, le droit chemin qu'il a, hélas! quitté pour se mettre à la remorque des nations dévoyées de la vieille Europe!

Comme nous aurions raisons alors de bénir le Ciel de nous avoir donné un guide sûr dans la personne du Chef de l'Eglise! Et comme nous dirions d'un cœur plus ardent encore, avec les 260 millions de Catholiques d'aujourd'hui, la belle prière que l'Eglise nous suggère pour le Souverain Pontife:

«*Dominus conservet eum, et vivificet eum, et beatum faciat eum in terra, et non tradet eum in animam inimicorum eius!*»